

## LA DESDICHADA POLITICA DE ESPAÑA EN AFRICA

### El general Burguete dimite el cargo de Alto Comisario

Balance de la situación.—Dificultades para la sustitución.

¿Dónde radica el mal y modo de extirparlo?

Lo que estaba previsto. Burguete, dimite

Lo que estaba previsto. El Alto Comisario, general Burguete, ha dimitido del cargo que le confirió el Gobierno. Al cabo de seis semanas de recibir el nombramiento, Burguete pide se le acepte su dimisión.

Estaba previsto, lo repetimos, y no desde que se hiciera pública la famosa proclama de «por grado o por fuerza», sino desde el día mismo en que, ante el asombro general, la «Gaceta» publicó el decreto confirmando el difícil encargo de dirigir la acción de España en África a un hombre de la historia y de las condiciones del general Burguete. «No es el hombre del cargo», dice hoy «A B C» al enjuiciar la situación. En nuestra modestia, lo dijimos nosotros (y salvando todos los respetos a la persona del ilustre general) el día mismo de su nombramiento.

Burguete ha dimitido ayer. El periódico citado, cuyas informaciones son siempre escrupulosamente depuradas, y que en ocasiones (y ésta nos parece una de ellas) da a sus palabras cierto deje oficioso, explica de esta forma lo ocurrido:

«Ayer, por hilo directo, sostenían una conferencia el presidente del Consejo y el general Burguete.

Pidió este licencia para regresar a la Península, por encontrarse enfermo y necesitar del reposo, según prescripción facultativa.

Contestóle el Sr. Sánchez Guerra que podía demorar su viaje cuatro o cinco días si le parecía más conveniente entrevistarse con él en San Sebastián, durante los primeros días de septiembre; mas como insistiera el Comisario Superior, le autorizó el presidente, en el acto, para emprender su regreso a la Península. El general Burguete, por tanto, saldrá hoy mismo de Marruecos.»

Y añade luego la siguiente impresión:

«El deseo reiterado del general Burguete de obtener una licencia inmediata como enfermo lo interpretamos como una verdadera dimisión. Tal vez no haya querido darle este carácter para poder conferenciar con el Gobierno y explicarle las causas de su actitud y los fundamentos que ha tenido para desviarse del plan que aceptó al encargarse de la Comisaría Superior.

Creemos también que no volverá a Marruecos, y esto lo deducimos de la firmeza con que mantiene sus compromisos el señor presidente del Consejo. En repetidas ocasiones el Sr. Sánchez Guerra ha dicho que no se puede gobernar a medias, y que quien gobierna, como tiene toda la responsabilidad, debe poseer todas las iniciativas.

Suponemos que si esta impresión nuestra se confirma, la sustitución será inmediata.»

Burguete dimite. Abrigamos la esperanza de que su salud no esté tan profundamente minada como hace suponerlo el deseo de obtener licencia por enfermo, en los momentos más críticos de la situación del problema. Seguramente que en España encontrará pronto restablecimiento.

Balace de los demás

¿mas de mando? :

También necesita restablecerse la enfermedad que padece nuestra política en el Magreb; enfermedad agudizada, recrudescida, emporada durante las seis semanas en que actuó de médico de cabecera el general Burguete.

Conviene hacer un balance de su actuación.

Tras de aceptar el plan del Gobierno claramente expuesto ante la opinión y el Parlamento, basado en un cambio radical de procedimientos, reduciendo al mínimo el esfuerzo militar para intensificar al máximo el civil, el general Burguete hizo conocer al pueblo español su decidido propósito de perseverar dentro de las normas y propósitos del Gobierno, y para ello anunció que repararía gran número de tropas, pues a su juicio sobraban muchas de las que estaban en Marruecos; que disminuiría el número de posiciones, y que, en fin, apoyándose en el Poder constituido de nuestro Protectorado, el Maghzen, dedicaría todos sus esfuerzos a desarrollar una vasta acción política pacífica.

Porque tales eran sus propósitos, requirió, o por lo menos aceptó, colaboraciones tan significativas como la del general Castro Girona, reputado como el más hábil meneur de la política indígena, y del señor López Ferrer, «leader» del sistema político pacifista que llamamos Protectorado; Zúñiga, de brillante historial africano, con vínculos y respetos entre elementos valiosos, hoy rebeldes a España. Estos tres nombres, a no dudar, daban color y sabor a la nueva política que Burguete tenía el encargo de realizar en África.

Apenas posesionado del cargo, delegó en Castro y Zúñiga la delicada misión de establecer pactos con el Raisuni, para ver de acabar por la política su actitud hostil a nuestros intereses.

Recorrió el campo, pacificado ya de lengua época, de Y-bala y el Garb, y estimulo a Sa-jurji y Vallejo para que continuasen en la labor ya emprendida y muy avanzada de ir suprimiendo posiciones.

Fué a la zona Oriental, al campo de Melilla, y pensando en el aforismo de Bageaud, de que «Marruecos se guarda por el movimiento», dividió las fuerzas de aquella Comandancia en nueve columnas móviles, pensando en crear grandes campamentos, y desde ellos, y por el constante movimiento, irradiar influencia positiva sobre las cabilas, lo que le permitiría suprimir puestos en las líneas avanzadas y de retaguardia e induciría a los reclutantes en la rebelión a someterse a España.

Y, por último, dando oídos a quienes le pintaban la situación del Maghzen como cosa perdida en virtud de las maniobras censurables de los funcionarios del Jefe, autorizó una campaña de remoción de dichos cargos, y provocó—de forma harto violenta, y muy a lo moro—la primera crisis habida en el Maghzen desde que España, en virtud del Tratado del año 12, nombrara Jefe y Gobierno musulmán para el Protectorado.

Estas, y no otras, fueron las obras realizadas por Burguete durante su mando. Respondían todas ellas de modo evidente al plan concertado con el Gobierno. Al fin pregonado de hacer obra de paz, de penetración, de ahorro de esfuerzo militar, de repatriación de fuerzas, de implantación del Protectorado, obedecían los planes puestos en ejecución. Pero...

Pero había que estudiar los resultados, y si éstos respondían a la esperanza puesta en tales planes, o por el contrario, resultaba estériles para el mejoramiento de la situación general del problema, porque lo que la realidad requería e imponía en impenitente categórico, era muy distinta cosa.

Los primeros frutos de una nueva política

La empresa confiada a Castro Girona y Zúñiga fué puesta en práctica rígidamente. No hubo obstáculos—y ello era buen indicio, aunque también era esperable—para llegar hasta el Raisuni y celebrar las primeras entrevistas. Parecía lo natural que el shérif se acogiera al cable que se le tendía y no presentase obstáculo alguno para someterse, toda vez que desde su expulsión de Tazarut vivía en la más crítica situación.

Las esperanzas resultaron fallidas. El aviso de jefe moro, percatado del grande interés que representaba para los planes del Alto Comisario su reducción o sometimiento, empezó a negociar un cambio de postura... y negociar diplomáticamente en el lenguaje moro, equivale a entrar en un plan de abstracciones, faltas de conciencia, repates, distinciones y habilidades de inagotable vengero y nunca acabadas dilaciones. Y, entre tanto, una, dos, diez, ciegas se registraban en Yebala y el Garb, caían españoles muertos en las aguadas, se asaltaban convoyes y se mantenía la inseguridad de los caminos. El Raisuni, negociaba.

Punto esencial del plan proyectado cerca del shérif Alami, era el lugar de su residencia. Pasaba por alto el acceder a cosa tan esencial como la necesidad de que el Raisuni, al declararse amigo de España, hiciese público acto de acatamiento al Jefe y Maghzen. Sólo se le pedía: o que abandonase la tierra del Magreb, o que se avisase a vivir cómoda y tranquilamente en puntos donde pudiésemos los españoles tener garantías positivas de la lealtad de su propósito de apartamiento de la política y acción cerca de las cabilas. ¡A cambio de ello, cuántos olvidos, cuántas concesiones, y algunas qué sonrojantes...

Pero el Raisuni no es un jefecillo vulgar, ambicioso de riquezas. Piensa sólo en su alcurnia, en su prestigio, en su abolengo. No puede olvidar que lo fué todo en Occidente, y no podía avenirse a no ser nada. Quería, por lo menos, ser... una amenaza. Y pidió, o que le se dejase en Tazarut, cerca de sus leales de las siete cabilas feudatarias de la secta Alami, o que se le colocase en Tánger, centro, foco, hoguera de toda intriga y maniobra política del Norte de África. Una u otra solución venía a ser para España remedio peor que la enfermedad. El fracaso de este primer plan quedó evidenciado.

Sin resolver este extremo, más que peligroso, venía a ser loco intento el proyectar la merma de posiciones en Yebala y Garb. Las agresiones constantes lo demostraban. Sin jurjo no es hombre que se deje llevar de apariencias y arrastrar por buenos deseos. La seguridad del territorio requería, por lo menos, obrar en lo de la reducción de posiciones con espíritu restrictivo, cicatero. Conoce al moro, y sabe que «para no usar de la fuerza», hay que demostrar ser fuertes en todo momento.

En la zona Occidental, en el campo de Melilla, al otro lado del Kert, a pesar de las nueve columnas móviles, tampoco era posible disminuir el número de nuestros puestos y blockaus. ¿Cómo hacerlo, si en primera línea era la noche en que nuestros soldados no eran tirroteados?

¿Cómo hacerlo, si en las aguas seguíamos siendo agredidos? ¿Cómo hacerlo, si a retaguardia, impunemente, se preparaban emboscadas como la que costó la vida al infortunado Lasquetty?...

La política de atracción, los trabajos políticos hechos cerca de los jefes amigos para tratar de conseguir el sometimiento de Beni Uliseh, Beni Said, Beni Uzuz, etcétera, etc., no avanzaba porque se tropezaba siempre con el mismo obstáculo. Las fracciones que se pretendía atraer, mostrábanse dispuestas, sí, al sometimiento, pero con una condición: «La de que nuestras tropas ocupasen puntos estratégicos de sus cabilas, para defenderlos de la harka enemiga.» Y esto representaba nuevos avances—siquiera fueran de escasa monta y riesgo—, nueva siembra de puestos, cambio de posiciones, y con ello, de dificultad para los convoyes, y distracción de nuevas fuerzas, a costa de las columnas móviles, y desde luego, de la promesa de repatriación. Nuevo fracaso de lo propuesto, y éste, ya más directamente adverso a los planes del Gobierno.

La política de atracción tuvo una original y un poco infantil vestidura. Se lanzaron prodigamente proclamas sobre el campo enemigo hablando de las ventajas de la sumisión y de la cancelación de prisioneros. Y, en efecto... después de anunciar que dichas proclamas habían causado gran efecto entre los indígenas, como no se presentara ni un solo jefe de fracción a pedir el amán, y mucho menos se entregase ni un prisionero, pues... hubieron de sustituir los aviadores el blanco papel de las proclamas por los proyectiles de bombardeo. Y para librar de agresiones insistentes la línea de Dar Drius, fué preciso ocupar nuevos picos avanzados, creándose, entre posiciones, avanzadas y blockaus, más de doce nuevos puestos, guarnecidos como lo estuvieran antes del desastre, y en los mismos puntos en que se alzaban en julio del 21.

¿Repatriación? ¿Y cómo repatriar ante tal situación en el campo? ¿Ni un solo hombre! ¡Ni siquiera pasar por la sustitución de los cupos ya educados por fuerzas bienhechas, inexpertas, de los nuevos cupos! ¡Hacerlo, era evidente imprudencia.

Y en cuanto a la revolución maghzeniana, Burguete, harto de fracasos, optó por dejarse de miramientos, y tirando por la calle de en medio, dejó que se cometiese el inusitado atropello de Ben-Azur, ditiéndole con acto de fuerza y con la mayor desconsideración. Para sustituirle se nombra a un hombre bueno, rico, respetado, pero que sus propios panajiristas (señor Hernández Mir, «La Libertad» de hoy), reputan como de escaso entendimiento. Y a la sombra de él se nombra otro funcionario, muy célebre por su ingenio despierto y costumbres libres y regocijadas, y que, entre otras garantías, ofrece la de haber sido leader del nacionalismo marroquí, y tener un hijo educado en Fez y muy en relación con los elementos influenciadores de aquellas regiones. Es la misma camarilla que el general Alfauz barrera en 1912. ¿No es verdad, mi general? ¿Por qué no dice estos motivos que le obligaron a realizarlo? ¡Sería tan instructivo!...

La inesperada decisión del general Burguete

No; no era el hombre para el cargo el general Burguete. Debía prevenirlo con su talento y perspicacia el Sr. Sánchez Guerra al nombrarlo, y cuanto más se avisase, en aquellos momentos anteriores al nombramiento, Burguete a los planes pacifistas, más debió de ponerse en guardia sobre su cumplimiento.

Una cien, mil veces diremos que el factor esencial en la política de Marruecos es el del tiempo. Tiempo, unidad de planes y continuidad de esfuerzo, dijo Lyautey a Francia que necesitaba para llevar a buen puerto la nave del Protectorado. Nosotros no lo queremos entender así. Burguete no podía entenderlo así, porque la obra pacífica, minuciosa, cachazuda, cautelosa para toda iniciativa no correspondía a su carácter. En otro estilo, Burguete es un militar a lo Silvestre. Para una acción determinada, rápida, enérgica, definitiva, brillante es quizás de todos nuestros generales el más indicado; pero para aguardar meses y días en espera de una oportunidad o del efecto perseverante de pequeños planes y actos que preparan evolutiva y no revolutivamente el final, para eso no puede servir Burguete.

Se percató de la realidad del problema, de que no es posible hablar de paz cuando el enemigo está por la guerra, que el moro toma por debilidad y apocamiento lo que sólo es generosidad y buen deseo de convivencia pacífica, de que está aún viva, candente en el espíritu rifeño la impresión de su triunfo de julio del 21, y que se creen más fuertes que nosotros, más firmes en sus propósitos, más capaces de extremar la resistencia cuanto más nos distanciamos nosotros del ataque.

Y, convencido de ello, un día habló de

venir a Madrid a tratar a su vez de convencer al Gobierno, y no lográndolo por aquello de que «no hay mejor serdo que el que no quiere oír», y el Gobierno no quería oír, lanzó su briosa proclama, aquella proclama a lo Burguete, en que hablaba a las tropas de «rescatar por grado o por fuerza a los prisioneros». Eligió el tema prisioneros, por más emotivo y más gallardo para su bandera-sudario; lo mismo pudo escoger cualquier otro. ¡Sabía que la proclama era un verdadero testamento!

Cómo queda hoy plan de teatro el problema

La obra de Burguete, mejor dicho, la del Sr. Sánchez Guerra, ha sido negativa. El Raisuni ve hoy fortalecido su prestigio ante aquellas mismas cabilas que en mayo, y a raíz de la toma de Tazarut le declaraban agotado, lo abandonaban y hacían gestiones para someterse a España y al Maghzen. Quizás al verse cercano a entrar en nueva situación, ha cimenado los tratados y pactos con quienes tendrán buen cuidado en mantenerlos, para aprovechar un día, a su fluencia que hoy damos al shérif en contra de los intereses y planes de España. Se someta o no, el «suceso Raisuni», lejos de mejorar el problema, lo empeora. ¡Al tiempo!

En la zona Oriental apenas si han disminuido las posiciones, ni es muy fácil disminuir los contingentes.

En la zona Occidental han crecido el número de puestos y destacamentos, y, por ende, las necesidades militares, que alejan la posibilidad de una repatriación sin el peligro de extender las fuerzas de la Comandancia. Ante la presión del enemigo (asesinato de Lasquetty, agresiones diarias a Dar Drius y otros puestos), es necesario, urgente reaccionar, so pena de que toda la obra se desmorone.

El Maghzen revolucionado, en manos de hombres que no suscitan recelos, que son simpáticos a los indígenas. ¿Sabe el Gobierno lo que esto significa? Pues el abandono de la defensa del interés de España. El cargo de gran visir, si es cumplido a satisfacción, por fuerza ha de suscitar grandes enemigos. ¡Como que al gran visir, al Maghzen, tiene que encargarse España que realicen aquellos actos que de hacerlos nosotros por nuestra cuenta nos enajenaría el aprecio de los indígenas, actos que es preciso en Marruecos, y en todo país colonial o Protectorado, ejecutar muy a menudo!

Ante el mundo, ante Francia, dando una nueva prueba de incapacidad para abordar y resolver el problema. ¡Un solo Residente general ha tenido Francia ante el Protectorado, nosotros, con el sustituto de Burguete, lleváremos en el mismo espacio de tiempo, seis!

Y en estas condiciones, vamos a defender nuestros derechos sobre Tánger! Y en España, por fin, qué juicio va a merecer de la opinión pública el hecho del nuevo cambio de Alto Comisario? ¿Qué puede decir el país ante un Gobierno que proclama un programa de faja orientada y elige al hombre que ha de realizarlo, y que éste, en contacto unos días con la realidad, vota por todo lo contrario de lo que se le encomendó?

¿Quién se avendrá a ocupar el cargo de Alto Comisario después de la deplorable maniobra que derribó a Barengru, del fracaso de Burguete y de la situación creada con tantos incidentes, que hacen ya irresoluble el problema? ¿Qué hombre, civil o militar, con solvencia moral, se atreverá a comprometer a desembarcar la madaja que el Gobierno del Sr. Sánchez Guerra, por ignorancia o por afán de éxitos de galería, empujó de tan evidente forma en los últimos tiempos?

Tiene razón el «A B C». Burguete no era el hombre para el cargo. Pero... ¿quién le nombró? Si fué ligero el general, si padeció incompreensión, ¿qué decir del hombre de Gobierno que le designó para un cargo opuesto a sus condiciones, y que después lo releva porque, habiendo vivido la realidad, declara con su dimisión que lo que pretende hacer el Gobierno es absurdo, irrealizable, imposible?

Burguete no es el hombre del cargo de Alto Comisario. Pero otros detentan puestos que a todos luces exceden en los sacrificios de su buena voluntad y recta intención, porque requieren la mayor prudencia y la más sólida preparación en los hombres encargados de las altas funciones directivas del Gobierno.

EL TEBIB ARRUMI

### El general Barrera dice que no existe dimisión

El Alto Comisario llegará mañana a Madrid

El subsecretario de Guerra dijo hoy a los periodistas que no era cierta la pretendida dimisión del general Burguete, dando de ello su palabra de honor. Agregó que las operaciones recientemente realizadas en la zona de Melilla, incluso la de ayer, se habían llevado a cabo con autorización del Gobierno, y que, en efecto, la salud del Alto Comisario era algo delicada. Dijo también que el exceso de perspicacia de algunos periódicos producían esta injustificada alarma que no responde a la realidad, y que con este sistema no hay empleado público que pueda tener la suficiente tranquilidad en el ejercicio de su cargo, siempre a merced de los comentaristas.

Para justificar sus asertos, leyó el general Barrera los siguientes telegramas: «Alto Comisario a presidente del Consejo. Dolencia pertinaz me obliga solicitar autorización para ir a Madrid consultar a especialista por una úlcera. Rusgoles conestación urgente.—Original.»

«Presidente Consejo a Alto Comisario: Aunque ante invocación su salud hubiese de autorizarle venir Madrid, según desea, como para asistir a las fiestas de Ercano estoy obligado a ir a San Sebastián en los primeros días de septiembre, si la necesidad no es muy urgente, celebraría que V. E. retrasara el viaje.—Recibí su carta.—Le saludó cariñosamente.—Copia.»

«Alto Comisario a presidente del Consejo: Por prescripción facultativa me veo precisado salir mañana miércoles Madrid expres.—Original.»

«Presidente Consejo a Alto Comisario: Aun lamentando la coincidencia de su enfermedad, con otras circunstancias que de seguro dará lugar a otras suposiciones ante su petición y los motivos en que la funda, no he podido vacilar, y le autorizo a venir a Madrid, como desea. Le saludó con todo afecto.—Original.»

«Alto Comisario a presidente del Consejo: En vista telegrama, salgo mañana miércoles para Península, a bordo «Giralda».—Original.»

### Conferencia internacional de Derecho

BUENOS AIRES 30.—La Delegación argentina ha obsequiado con un banquete a las Delegaciones extranjeras de la Conferencia internacional de Derecho.

Dicha Conferencia adoptó el principio de que los aeronaves que vuelen sobre territorios extranjeros continúan sometidas a la jurisdicción civil y criminal de su país de origen.

En caso de aterrizaje, el culpable será entregado a la Policía de su país.

### La Sociedad de Naciones

Los trabajos de la próxima Asamblea

GINEBRA 30.—La tercera sesión de la Asamblea anual de la Sociedad de Naciones, que comenzará en Ginebra el día 4 del próximo mes de septiembre, tratará de los asuntos siguientes:

Informe presentado por el secretario sobre la labor del Consejo y del Secretario, y de las medidas adoptadas para ejecutar las decisiones de la Asamblea.

Con este motivo es probable que se entable una discusión de carácter general, durante la cual podrán ser abordadas todas las cuestiones que no figuren en informes particulares.

Esta discusión ocupará a la Asamblea muchas semanas, seguramente.

Después de leído y aprobado el informe, la Asamblea examinará las cuestiones que le fueron presentadas conforme al Reglamento y son:

Primer. Constitución de la Sociedad de Naciones.—Desde este punto de vista la Asamblea tendrá que pronunciarse sobre los proyectos de enmiendas al Pacto (proyecto canadiense que tiende a la supresión del art. 2.º, y proyecto del señor Karnebeik, relativo al registro de los Tratados sobre el estudio de la Comisión encargada de estudiar el procedimiento de conciliación, y, por último, discutir el reparto de los gastos de la Sociedad.

Segundo. Actividad de las organizaciones técnicas de la Sociedad.—La Asamblea tomará conocimiento de los informes de la Comisión económica y financiera; de la Comisión de comunicaciones y tránsito, y, por último, de la organización de higiene, de la cual, una sección tiene por misión el estudio y tarea de luchar contra la propagación de las epidemias en la Europa Oriental. Esas organizaciones deben reunirse en el mes actual y redactar las resoluciones que han de presentar a la Asamblea.

Tercero. Desarme.—En este punto de vista la Asamblea tomará conocimiento del informe de la Comisión temporal mixta, que la última Asamblea encargó de elaborar un plan de reducción de armamentos. Se sabe que han sido presentados ya muchos planes de desarme a la Comisión, y que ésta debe pronunciarse sobre la aplicación de los principios propuestos por el Sr. Robert Cecil, antes de que se reúna la Asamblea. Esta tendrá asimismo que tomar conocimiento de las contestaciones de las distintas potencias en la segunda Asamblea, relativas a la comprensión de los gastos militares.

Cuarto. Presupuestos de la Sociedad. La Asamblea tendrá que establecer el presupuesto de 1923 y verificar las cuentas del tercer ejercicio financiero (1921) y a tomar conocimiento del informe de la Comisión de control. Decidirá, además, de la indemnización que ha de concederse a los jueces del Tribunal de Justicia Internacional y de los fondos de donde deben salir esas indemnizaciones.

Quinto. Acción humanitaria de la Sociedad de Naciones.—La Asamblea oír el informe del Alto Comisario de la Sociedad que preside el doctor Nansen, acerca de los refugiados rusos. Tomará conocimiento de los trabajos de la Comisión consultiva para el tráfico de opio; de la Comisión permanente para la lucha contra la trata de las mujeres; de la Comisión de encuesta sobre la deportación de las mujeres en Turquía, y, por último, de la Comisión de Cooperación Intelectual; y

Sexto. Asuntos políticos.—La Asamblea tendrá que estatuir sobre la demanda de admisión presentada por Hungría, y sobre las que se puedan producir antes de la reunión de la Asamblea; tendrá también que examinar la protesta del Gobierno de Lituania relativa al territorio de Viena, y muy probablemente otras cuestiones políticas que se presenten.

### ALEMANIA Y LOS ALIADOS

### Los trabajos de la Comisión de Reparaciones

Delegados alemanes a París  
PARIS 30.—Esta noche, a las once y media, ha llegado, procedente de Berlín, la Comisión alemana de Reparaciones que preside el secretario de Estado Sr. Schroeder. La forman cuatro individuos más. Con dicha Comisión venía también el Sr. Bergmann.

BERLÍN 30.—Al Sr. Bergmann, que salió anoche en dirección a París para tomar parte en las conversaciones, acompaña el secretario de Estado Sr. Schroeder.

Además, el Gobierno alemán ha rogado al Sr. Gungenheimer que tome parte en esas negociaciones como perito de la industria de sederías.

Mañana será oído el delegado alemán

PARIS 30.—La Comisión de Reparaciones examinará mañana las proposiciones alemanas, y probablemente decidirá acerca de ellas el día 31.

PARIS 30.—La Comisión de Reparaciones examinará mañana las proposiciones alemanas, y probablemente decidirá acerca de ellas el día 31.

La aceptación por parte de Alemania de las garantías que exige Francia, suprimiría las dificultades existentes; pero, en caso de negativa, la sola solución, conforme con el Tratado de Versalles, sería negarse a la concesión de la moratoria y hacer constar la falta de Alemania.

Es difícil concebir que pueda ser concedida la moratoria sin las necesarias garantías, y en este caso, Francia recobraría su libertad de acción.

El que los Gobiernos francés e inglés hayan aceptado en Londres el principio de control de las finanzas alemanas y la proposición de Bradburg relativa a ese control, no representa un nuevo elemento de transacción.

Varias noticias de Alemania

BERLÍN 30.—Los periódicos dicen que el canciller Wirth ha convocado a los jefes de las distintas fracciones políticas del Reich, para pasado mañana jueves, por la noche.

En esa reunión el canciller Wirth expone su informe acerca de la situación política interior y de las medidas previstas para combatir el encarecimiento de la vida.

La conferencia de Presidentes de los Estados alemanes prosiguió ayer sus trabajos durante la noche.

Hoy continuaron las negociaciones. Se ha hecho pública una nota de los aliados relativa a los acusados de crímenes cometidos durante la guerra, en la que se estima que el Reich ha faltado a la imparcialidad y a la lealtad prometidas.

La nota fué redactada por unanimidad. El comentario oficioso a esta nota dice que ha causado sorpresa al Gobierno alemán esa unanimidad, pues Inglaterra había reconocido la imparcialidad del Tribunal de Leipzig.

La conferencia especial de ministros alemanes de Abastecimientos, se celebrará el lunes de la próxima semana en Hamburgo.

### Ecos de Sociedad

Con el embajador de Inglaterra y lady Isabella Howard, se encuentra en su residencia de Zrauz, su hermana la inteligente Princesa Cristina Giustiniani Bandini, fundadora de la obra católico-social femenina de Italia, a la cual dedica su vida por completo.

Como es sabido, lady Howard pertenece a esta ilustre familia patricia italiana.

Al conde de Casa Real le ha sido practicada una operación quirúrgica, con satisfactorio resultado.

Ha dado a luz con toda felicidad un robusto y hermoso niño la distinguida esposa de nuestro querido amigo el doctor D. Adolfo Moreno y Fernández, de Fresno de Ibor.

Muy sinceramente le felicitamos.

El nuncio apostólico, monseñor Tedeschini, ha regresado de Santander a San Sebastián.

Don Cristóbal Botella ha regresado, con su familia, a París, después de su viaje por Alemania y Austria.

La duquesa viuda de Abantes ha salido de su casa de Blascoles para San Sebastián.

### La situación en Austria

VIENA 30.—A partir del día 1 de septiembre las tarifas de mercancías en los ferrocarriles austriacos serán aumentadas en un 150 por 100.

El canciller, monseñor Seipel, ha comunicado a los miembros del Cuerpo diplomático los resultados de sus viajes al extranjero.

Esta tarde se celebró Consejo de ministros para redactar las directivas de política exterior y financiera para la próxima sesión parlamentaria.

# Marruecos

## Informes oficiales

### Parte oficial de anoche

El Alto Comisario comunica al ministro de la Guerra lo siguiente:  
«Como he dado cuenta a V. E., esta mañana se ocuparon Azib, Izar y Taurist Uchen, que han quedado guarnecidos con una compañía cada uno y una batería y media de montaña, respectivamente.

Las bajas, cuyos nombres comunicaré a V. E., son un artillero herido de rebote y un cabo de Regulares indígenas herido; dos policías heridos, un contuso y un herido grave herido Beni Said.  
En los demás territorios y en el resto del de Melilla, sin novedad.»

### Dr. Meilla

El ataque a Dar-Drius.—Otros informes  
MELILLA 29.—El sábado pasado, día de la reconquista de Azib de Midar, fué, como ya se telegrafió, hostilizado el campamento de Drius.

Se ha hecho ocurrido en la forma siguiente: Ya había anochecido y acababa de llegar a Dar Drius el general Ardanaz con su Cuartel general. Entonces un nutrido grupo de moros que habían logrado llegar hasta una distancia de 800 metros del campamento, empezó a tirotearle. Al principio fueron disparos sueltos, pero en seguida hicieron fuego por descargas cerradas.

Las tropas acampadas en un sector próximo al punto por donde atacaban los rebeldes repitieron la agresión, y el ataque se prolongó hasta cerca de las once de la noche.  
Un camión blindado y un carro de asalto ahuyentaron al enemigo.

Nosotros tuvimos un soldado muerto y dos heridos.  
El resto de la noche transcurrió con absoluta tranquilidad.

Durante la operación, los aeroplanos de la escuadrilla de Nador arrojaron 248 bombas.

Los hidroaviones del «Dédalo» arrojaron sobre los cuarteles de Beni-Urguel 200 bombas.

El poblado de Azib de Midar quedó materialmente destruido.  
Ayer se produjo gran inquietud en la plaza al saber que se había prohibido la circulación de carruajes desde Monte Arruit.

Después se supo que era una medida de precaución, tomada a fin de evitar posibles agresiones por haber retirado las fuerzas de protección de dicho camino.

El cónsul de España en Nador ha abonado los haberes a los cafés de Queddara y Ujad Settat, a razón de 500 pesetas mensuales.

El caid de Guelaya, Abd el Kader, se ha negado a percibir sus haberes, diciendo que quiere trabajar desinteresadamente por España.

Se tienen noticias de que el grupo de moros que anoche hostilizó a una de nuestras posiciones fué castigado por el fuego de artillería.

El aparato tripulado por el capitán Ortiz recibió hoy, durante el bombardeo, 14 impactos.  
El servicio de Correos se va normalizando.

La línea avanzada.—Otras noticias  
MELILLA 29.—Las brigadas que acampan en Dar-Drius realizaron hoy una operación en las inmediaciones de Azib de Midar, la cual dirigió el general Ardanaz.

Se ocuparon unas pequeñas lomas que corrigen algo la línea del frente avanzado.

Las escuadrillas de aviación tomaron parte en la primera fase del movimiento, a pesar del huracán de Poniente, y regresaron al aeródromo de Nador sin novedad, donde se ofreció un vino de honor al coronel Soriano como despedida.

Procedente de Ceuta llegó el hidroplano tripulado por el capitán Gamit y el teniente Gallego.

Hizo el camino en una hora y cinco minutos a causa del temporal.

Setiene noticia de que a primeros del próximo mes llegará el Alto Comisario, acompañado del gran visir, de los brjates de Tetuán y de Arcila y del secretario general de la Alta Comisaría.

El «Dédalo», que salió con dirección a la bahía de Alhucemas, tuvo que regresar por el temporal.

Cuando se dirige a este puerto el felucho de la matrícula de Málaga «Santa María», fué sorprendido por el temporal, que lo arrastró hacia la costa de Sidi-Drisc. El enemigo le tiroteó, pero la embarcación consiguió llegar a este puerto sin novedad.

### De Tetuán

#### Burguete, a Madrid

TETUAN 29.—El general Burguete ha decidido marchar a Madrid. Tiene el propósito de que le vea un especialista del estómago. Es probable que embarque mañana.

Se tiene la seguridad de que la enfermedad del Alto Comisario es un pretexto para justificar ese viaje, motivado por apremiantes llamamientos del Gobierno.

### De Ceuta

La escuadrilla de submarinos.—Una conferencia.—Para una cantina escolar

CEUTA 28.—A las dos de la tarde zarpó con rumbo a Gijón la escuadrilla de submarinos que fundó el domingo en esta bahía.

La escuadrilla la componen los submarinos «Isaac Peral», «Cosme Garbí», «Monturio» y los tres «B-1», «B-2» y «B-3».

La manda el capitán de corbeta Sr. García Reyes.

Durante las horas que estuvieron aquí fundados dichos barcos, sus jefes cumplieron a las autoridades.

Numeroso público visitó a los submarinos.

En el Casino Español, constituido por sergentes y suboficiales del Ejército, ha dado una interesante conferencia, desarro-

llando el tema «La guerra santa», el teniente coronel auditor D. Manuel Nido.  
Como consecuencia de la visita que recientemente hizo a esta ciudad el subsecretario de Instrucción pública, Sr. Castel, el ministro ha firmado una Real orden enviando 3 000 pesetas para crear aquí una cantina escolar.

### Zona francesa

#### Un gran incendio en Fez

TANGER 28.—En un almacén de muebles establecido en la parte vieja de Fez se declaró un terrible incendio que adquirió pronto grandes proporciones a causa del fuerte viento reinante.

Las llamas amenazaban destruirlo todo, incluso el edificio de la Residencia, que se halla próximo.

El fuego duró más de dos horas, al cabo de las cuales pudo ser dominado, después de haber destruido el almacén, así como una tienda de ultramarinos inmediatas, el gabinete de trabajo de un arquitecto francés, un fondak, donde fueron halladas carbonizadas unas 30 caballerías.

Un alambre de la luz eléctrica cayó sobre un soldado argentino que cayó agredido por el fuego, resultando herido.

También resultó con graves heridas un aguador indígena que había estado llevando agua durante el siniestro.

Este ha causado daños materiales de gran consideración.

### Noticias varias

#### Fuerzas a Marruecos

Hoy, a las seis y treinta y cinco, saldrán de la estación de Algeciras los soldados de 1921 de los regimientos de León, Covadonga, primero de Ferrocarriles, primero de Telégrafos, primera Comandancia de Intendencia y Sanidad, que van a sustituir a sus compañeros de 1919 que están en África.

Mañana, a la misma hora, saldrán fuerzas con el mismo objeto, de los regimientos de Siboya y primero de Telégrafos.

## Conflictos sociales

### En Allicante.—Huelga en una fábrica de cerámica

ALICANTE 29.—Los obreros de la fábrica de cerámica establecida en la partida de los Angeles se han declarado en huelga. Visitaron al gobernador civil para comunicarle el motivo que los ha impulsado a su decisión.

Por deficiencias de las Empresas eléctricas las fábricas no reciben el fluido necesario hasta después de las ocho y media de la mañana, y en vista de esto, el dueño de la fábrica de cerámica citada ha dispuesto que sus obreros entren al trabajo media hora después de la señalada, para retrasar esta media hora por la tarde; pero dichos obreros entienden que se perjudican y se han negado a acceder a ello.

Ahora huelgan 150 obreros, y se cree que, por solidaridad, se les unían los trabajadores de las demás fábricas afeñas.

En Almería.—Huelga de conductores  
ALMERIA 29.—Los conductores de carros han presentado un oficio anunciando la huelga para el 1 de septiembre, por no haber accedido los patronos a las mejoras que les primeros habían solicitado.

En Valencia.—Conflicto terminado  
VALENCIA 29.—Ha quedado resuelta la huelga que mantenían los braceros del campo de Alberique.

Se ha acordado que el jornal durante la siega del arroz sea de ocho pesetas.

La Federación de Sindicatos Agrícolas se ha dirigido a sus afiliados de la provincia, recomendándoles que accedan a los consejos del Directorio, a fin de resolver pronto y convenientemente cualquier incidencia que surgiera en los trabajos agrícolas de la actual recolección.

En Zaragoza.—Se extiende una huelga y termina otra  
ZARAGOZA 29.—La huelga de obreros de la fábrica de hilados, Hijos de Castillo, se ha extendido a la sección del tinte en donde solo trabajan los encargados y algunas operarias.

A causa del conflicto los propietarios de la fábrica han colocado un aviso diciendo que si los obreros no se presentan en el término de setenta y dos horas se les considerará como despedidos.

Han vuelto al trabajo los obreros de la fábrica de regaliz que se declararon ayer en huelga.

## El alcohol en Suecia

### Resultado de un plebiscito

ESTOCOLMO 30.—Los resultados completos del plebiscito sobre la prohibición del uso de bebidas alcohólicas, es poco significativo, pues han votado en pro 897.51 y en contra 937.423.

El Gobierno no podrá presentar su proyecto a la Cámara

ESTOCOLMO 30.—El jefe principal del partido prohibicionista, hablando esta mañana con un redactor del periódico «Aktionen» sobre el resultado del plebiscito, manifestó que con los resultados obtenidos el Gobierno se verá imposibilitado de presentar a la Cámara su proyecto de prohibición.

## Griegos y turcos

ATENAS 30.—Un comunicado oficial dice que fué a consecuencia de un violento ataque del enemigo por lo que se dió el domingo a las tropas griegas la orden de evacuar Aflum Kara Hissar.

La economía del cuerpo que sufre fácilmente una disminución gradual y larga de temperatura, no tolera más que dificultades continuas oscilaciones.

Nadie ignora cuáles sean las consecuencias del paso del calor al frío. El frío repentino suprime la transpiración y empuja hacia el interior la sangre que el calor exterior había atraído a las vesículas capilares de la piel; de aquí provienen las anginas, los

ATENAS 30.—Un telegrama de fecha de hoy dice que la evacuación de Aflum Kara Hissar se ha confirmado oficialmente.

## DEPORTES

### Boxeo

Excelente en grado sumo resultó la velada celebrada en el Ideal Político. Las esperanzas que se tenían de poder ver dos buenos peleadores, ante el anuncio que se veían frente a frente Quintana-Marcote y Solinís-Albert, tuvieron plena confirmación.

Aunque Marcote logró poner fuera de combate a Quintana en el segundo asalto, no por eso dejó de satisfacer su corta lucha, más que nada, por el coraje que ponían los dos en sus ataques, resultando con ello el combate emocionante.

El entremetido que está sometido Solinís hizo que hiciese ocho asaltos precisos con el catlán Albert, terminando el combate en buena forma. En los comienzos de su último asalto hizo gala de sus excelentes cualidades, llevando el ataque de forma tan rapidísima, que Albert se preocupaba tan sólo de esquivar.

Agustín demostró, una vez más, que sigue progresando.

Los resultados fueron:  
Primero. Bonilla venció a Gonzalo (pesos pluma) por abandono en el tercer asalto.

Segundo. Pina venció a Díez (pesos mosca) en el primer asalto, por un directo a la mandíbula derecha.

Tercero. Agustín venció a Romero (pesos ligeros) por abandono en el tercer asalto.

Cuarto. Marcote venció a Quintana (pesos ligeros) en el segundo asalto, por un directo a la mandíbula derecha.

Quinto. Solinís venció a Albert (pesos pluma), por puntos, en ocho asaltos.

Seis. Venció a Solinís a un combate de ocho y más asaltos.

Campeonato para aficionados y profesionales

En adelante la Federación de Deportes se llama Federación Española de Boxeo. Entre sus propósitos figura el de organizar los campeonatos para aficionados y para profesionales. El primero se celebrará en la segunda quincena de octubre, estando abierta la inscripción desde el 1 al 15 de dicho mes.

Los campeonatos de profesionales, que se disputarán por categorías y separadamente, se verificarán después.

La Federación considera «challengers» indiscutibles, después de sus últimos combates, a Pina, Solinís, Griez y Gámez.

Todos los que estén en estas categorías y quieran tomar parte pueden inscribirse antes del sábado próximo.

El que resultare vencedor, junto con el que hiciere el combate final, quedarán de primera categoría. Todos los demás serán de segunda.

La Federación dará un título y una fija mensual, que sólo podrá usar los campeones.

## Cuestiones higiénicas

### La humedad

La humedad fría ejerce una influencia dañosa, especialmente en los organismos débiles, en los niños y en los enfermos; la absorben los vestidos, se pega a la superficie del cutis y penetra en él, produciendo una pérdida de calor, y determinando con el tiempo, una debilitación de fuerzas.

La influencia de una atmósfera saturada de humedad fría, y especialmente la habitación constante y seguida en un local bajo y húmedo, en que el cambio del aire no se opere fácilmente, favorece el desarrollo de la escrófula y de los tubérculos.

Estos efectos se producen más fácilmente si existe predisposición en el individuo que sufre esta influencia. Si no existe, la influencia de la humedad empiza a crear esta predisposición, que otra causa ocasional haría estallar.

Un individuo sano, expuesto a una influencia pasajera de humedad fría, podrá no probar algún inconveniente dañoso, si toma inmediatamente las oportunas precauciones para contraatacar. En caso contrario, como cuando la humedad fría influye en un individuo sudado, se tendrá el resultado de lo que llamamos comúnmente un constipado, y entonces se podrán desarrollar diferentes molestias; su naturaleza dependerá del temperamento, del predominio de los órganos, de la predisposición especial, por fin, de los individuos que lo hayan sufrido.

Los mismos efectos, más o menos, se verificarán en el individuo mojado por la lluvia, si no está reparado. Muñadados los vestidos, podrá evitar todo inconveniente; en caso contrario, la evaporación del agua que moja los vestidos lleva consigo la substracción de una gran cantidad de calor al organismo, y el individuo se encuentra sometido a las dos influencias, combinadas y llevadas al máximo, de la humedad y del frío.

Estas dos causas determinarán efectos tanto más energicos cuanto más elevada fuere la temperatura que tenía el individuo en el momento en que sus vestidos recibieron el agua.

### Influencias de las alteraciones atmosféricas

La causa más frecuente de las enfermedades que son propias del invierno, es el rápido paso de una temperatura alta a una baja o viceversa.

La economía del cuerpo que sufre fácilmente una disminución gradual y larga de temperatura, no tolera más que dificultades continuas oscilaciones.

Nadie ignora cuáles sean las consecuencias del paso del calor al frío. El frío repentino suprime la transpiración y empuja hacia el interior la sangre que el calor exterior había atraído a las vesículas capilares de la piel; de aquí provienen las anginas, los

ataques, las afecciones de pecho, los reumatismos, etc. Las corrientes de aire, cualquiera sea su temperatura, tienen el defecto de privar de calor al cuerpo, de lo que resulta el privilegio de causar mal de ojos, dolores de muelas, fluxiones, inflamaciones en la garganta, pechos y reumatismos; y esto tanto más fácilmente cuanto la piel está más caliente y cubierta de sudor.

Bien o mal abrigados, no quedéis nunca inactivos en medio de una corriente de aire.

Si os sucede enfriaros de una manera que parezca que tengáis la sangre fría en las venas, procurad activar en seguida la circulación con ejercicios mecánicos; y si perdéis el apetito, absteneos de comer a la fuerza y acostaos, abrigándoos bien para obtener un sudor abundante.

## De Barcelona

### Adhesión al conde de Romanones

BARCELONA 29.—El grupo liberal de Manresa que sigue al Sr. Avelanes, con su Junta municipal y el periódico «El Demócrata», se han adherido a la política del conde de Romanones, acatando la jefatura del jefe provincial nombrado reciénamente.

Lerroux expulsado del partido radical  
BARCELONA 29.—La Fraternidad Republicana de Pueblo Seco ha tomado el acuerdo de expulsar del partido radical al jefe del mismo, D. Alejandro Lerroux.

Se ha tomado este acuerdo por causa de la carta que el Sr. Lerroux dirigió al jefe del Gobierno olgionolote por su actitud contra el Cuerpo de Correos.

«El acuerdo de expulsión no se llevará a cabo hasta que transcurra un mes, pues en este plazo se proponen pedir al señor Lerroux que dé explicaciones sobre su conducta.

Lo que cuesta a Cataluña el automóvil del Sr. Puig y Casafalch  
BARCELONA 29.—«El Divulgo» de esta mañana publica un suelto, del cual son los siguientes párrafos:

«En el presupuesto de la Mancomunidad figura una partida de 22 000 pesetas para mantenimiento del automóvil del presidente de dicha Corporación local, y otra de 3 000 pesetas para sueldo del chófer. No es ésta, pues, la liquidación del presupuesto; acusa todavía un aumento sobre los créditos presupuestados.

Tenemos, pues, que el automóvil del Sr. Puig costará a los catalanes 30 000 pesetas anuales. ¿Ni el Rey de Inglaterra ¿cómo justificar tamaño despilfarro?

Los actos oficiales y administrativos a que queda asistido el Sr. Puig no bastan a justificarlo. Sólo destinando el automóvil a fines distintos de los que suponen el cargo pueden tener justificación las 30 000 pesetas que cuesta a Cataluña el automóvil de su «presidencia».

Puede el Sr. Puig vanagloriarse de haber adquirido una celebridad que hasta ahora no le habían dado sus trabajos profesionales?»

### Una agresión

BARCELONA 30.—Anoche, en la calle de Menéndez y Pelayo, un desconocido, que se dio a la fuga, hirió de arma de fuego a Pedro Marroñón, que traslucía a la Casa de Socorro de la calle de Salmorán, en la barriada de Gracia, fué curado de una herida en el brazo y otra en la mano del lado derecho. Parece que el desconocido estaba borracho.

Llegada de Marcelino Domingo  
BARCELONA 29.—En el correo de Valencia ha llegado el ex diputado republicano D. Marcelino Domingo.

Muerto en una celda  
BARCELONA 29.—Francisco Ponce y José Huidobro ingresaron ayer en los calabozos del Palacio de Justicia.

El primero comerciante en trapería, y el segundo era auxiliar suyo.

Fueron detenidos por dedicarse a la compra de los tabloncillos que los desueldos sustraen del muelle de San Beltrán.

Esta mañana, al entrar el inspector en la celda de Francisco Ponce, encontró a éste muerto.

Detención de un cabo desertor en la frontera  
BARCELONA 30.—Comunican de Lérida que, cuando intentaba pasar la frontera francesa, fué detenido el cabo de cuota del regimiento de Navarra Antonio Escuder. Parece que determinó huir cuando se recibió la orden de que las fuerzas de que forma parte marchen a África.

## En toda la correspondencia dirigida a este periódico debe ponerse APARTADO 422

### La Conferencia Interparlamentaria de Viena

VIENA 20.—La Conferencia interparlamentaria de Viena se dirigirá a Budapest cuando termine sus sesiones.

Con objeto de recibirla se ha constituido en Budapest un Comité especial, presidido por el Sr. Berzowicz, presidente de la Academia húngara, con la colaboración de las Cámaras de Comercio extranjeras y de las Sociedades literarias.

Los delegados, que son más de 300, saldrán de Viena para Budapest el día 1 de septiembre en un buque especial.

La Delegación más numerosa, que es la italiana, se compone de 157 personas.

Tribunal de oposiciones a plazas de auxiliares del Cuerpo general de Administración de la Hacienda pública

A consecuencia de una desgracia de familia sufrida por uno de los vocales de este Tribunal, que le impide estar en Madrid para el día primero de septiembre, se apiza el comienzo del segundo llamamiento del ejercicio oral hasta el día 4 del referido mes de septiembre, para cuyo día, y hora de las ocho y media, quedan citados los opositores comprendidos

dentada el número 1 al 200 de la lista publicada en la «Gaceta» del día 24 de mayo último.

## VARIETES

### Romea ha inaugurado

Aleasano, antes de inaugurar la temporada oficial de otoño con la compañía Flanadiz, ha tenido el gesto simpático de pedirse, al menos por este año, de su género predilecto, y a este fin ha abierto el coquetón Romea, por unas semanas, con programa de variedades, que si es cierto no es de la altura que su historia proclama. Es, sin embargo, en D. Antonio, un rasgo más de su bondad característica, ya que coloca en los puestos de honor a los artistas que en la campaña de verano tuvieron la fortuna de ofrecerle llenos a diario.

La inauguración ha sido de evidente éxito para todos, aunque hay que destacar a Luis Esteso y su esposa La Cibele, que son, a no dudarlo, los que logran más llenos rebasantes, por lo entretenido que les resulta su número.

El resto del programa, formado por las simpáticas cancionistas Luisita Esteso y Luisa Coello, las bailarinas Margarita Sanz y Pilar Calvo y el Trío Bryantes, logran el mejor conjunto.

### Paraiso

Terminó su actuación el discutido artista Edmond de Bries.

El éxito del D. Bries, ha sido rotundo; lo testimonian que, siendo la sola «atracción» del programa, ha sabido sostener muchos días, cuantos ha trabajado, llenos rebasantes, a pesar de los precios excesivos de la localidad.

Anoche, por el frío y humedad reinantes, más de notar en los lugares donde el parque de verano se encuentra instalado, tuvo que suspenderse la función anunciada.

### Retiro

También se suspendió anoche el espectáculo del aristocrático Parque del Retiro.

El programa de variedades que integra el cartel de aquel sugestivo teatro, es de verdadera «altura», y justifica sobradamente que el público le haga objeto de sus preferencias.

### L. H.

También se suspendió anoche el espectáculo del aristocrático Parque del Retiro.

El programa de variedades que integra el cartel de aquel sugestivo teatro, es de verdadera «altura», y justifica sobradamente que el público le haga objeto de sus preferencias.

## NOTICIAS

### VUESTRO ESTOMAGO GRITA "SOCORRO", NO SE HAGA EL SORDO A SU LLAMAMIENTO

Cuidad los primeros síntomas de un estómago que decaice; de lo contrario, de la misma manera que ha funcionado bien durante años, se verá de vosotros. Esta sensación de pesadez; estos gases que a menudo causan náusea; estas digestiones laboriosas o de demorada duración; la boca agria y esta lengua blanca, no son otra cosa sino signos de dispepsia o de gastritis, que hacen mártires cuando se transforman en crónicas. Este agrio, esta hinchazón, este bostezar y estas ganas de dormir después de haber comido no son otra cosa que el resultado de este exceso de acidez que si se descuida, es la puerta de entrada de úlceras dolorosas y difíciles de curar. Además, estas úlceras pueden generar en enfermedades peligrosas, cuyo resultado final, no es difícil suponer.

Las irregularidades del estómago tienen de cuidarse desde el principio, tomando un poco de Magnesia Bisurada después de cada comida o después que se hayan observado los primeros síntomas.

La Magnesia Bisurada es tan digna de atención para contrarrestar los males del estómago, que en general, desaparecen al cabo de unos minutos los dolores más torturantes, sensaciones de calor, agores, etcétera. La Magnesia Bisurada es absolutamente inofensiva y no es laxante. Además es un remedio barato, de resultados garantidos y que se halla en todas las farmacias.

NOVEDADES.—Mañana jueves tendrá lugar en este popular teatro la inauguración de la temporada, verificándose el estreno del sainete en un acto «La casa de los abuelos», libro de los Sres. Manzano y Sepúlveda, música del maestro Ubeda. Orden de la función: A las seis «El tren de Injo». A las siete y cuarto «El triunfo de Miguel Ángel». A las diez y media «La casa de los abuelos (estreno). A las once y tres cuartos, «La ciega de Santelmo».

NOVEDADES.—Mañana jueves tendrá lugar en este popular teatro la inauguración de la temporada, verificándose el estreno del sainete en un acto «La casa de los abuelos», libro de los Sres. Manzano y Sepúlveda, música del maestro Ubeda. Orden de la función: A las seis «El tren de Injo». A las siete y cuarto «El triunfo de Miguel Ángel». A las diez y media «La casa de los abuelos (estreno). A las once y tres cuartos, «La ciega de Santelmo».

NOVEDADES.—Mañana jueves tendrá lugar en este popular teatro la inauguración de la temporada, verificándose el estreno del sainete en un acto «La casa de los abuelos», libro de los Sres. Manzano y Sepúlveda, música del maestro Ubeda. Orden de la función: A las seis «El tren de Injo». A las siete y cuarto «El triunfo de Miguel Ángel». A las diez y media «La casa de los abuelos (estreno). A las once y tres cuartos, «La ciega de Santelmo».

NOVEDADES.—Mañana jueves tendrá lugar en este popular teatro la inauguración de la temporada, verificándose el estreno del sainete en un acto «La casa de los abuelos», libro de los Sres. Manzano y Sepúlveda, música del maestro Ubeda. Orden de la función: A las seis «El tren de Injo». A las siete y cuarto «El triunfo de Miguel Ángel». A las diez y media «La casa de los abuelos (estreno). A las once y tres cuartos, «La ciega de Santelmo».

NOVEDADES.—Mañana jueves tendrá lugar en este popular teatro la inauguración de la temporada, verificándose el estreno del sainete en un acto «La casa de los abuelos», libro de los Sres. Manzano y Sepúlveda, música del maestro Ubeda. Orden de la función: A las seis «El tren de Injo». A las siete y cuarto «El triunfo de Miguel Ángel». A las diez y media «La casa de los abuelos (estreno). A las once y tres cuartos, «La ciega de Santelmo».

NOVEDADES.—Mañana jueves tendrá lugar en este popular teatro la inauguración de la temporada, verificándose el estreno del sainete en un acto «La casa de los abuelos», libro de los Sres. Manzano y Sepúlveda, música del maestro Ubeda. Orden de la función: A las seis «El tren de Injo». A las siete y cuarto «El triunfo de Miguel Ángel». A las diez y media «La casa de los abuelos (estreno). A las once y tres cuartos, «La ciega de Santelmo».

NOVEDADES.—Mañana jueves tendrá lugar en este popular teatro la inauguración de la temporada, verificándose el estreno del sainete en un acto «La casa de los abuelos», libro de los Sres. Manzano y Sepúlveda, música del maestro Ubeda. Orden de la función: A las seis «El

EL «LOCK-OUT» DEL RAMO DE LA MADERA
Se ha llegado a una situación grave

El suplicio completó contra los señores Graupera y Pérez Martín. Los trabajos del Juzgado

Ayer, a las cinco de la tarde, se constituyó en la Cárcel Modelo el juez del distrito del Hospicio, D. José O'Neil, con el oficial del Hospicio, D. José Varela, para proceder a la diligencia de careo entre el denunciante Julián Gómez Calzada y los denunciados Modesto Magro García, Vicente Arcoy Pérez, Alfredo Moreno Martín y Feliciano Benito Anaya.

La diligencia duró hasta las seis y cuarto. El delator y los denunciados sostuvieron sus actitudes.

El primero insistió en los detalles de la denuncia, y los acusados negaron con grande entereza aquello de que eran acusados.

Se dice que el Gómez Calzada ha procedido con vagancia por haber sido despedido de algunos talleres por la organización, que le había hecho tiempo expulsado de su seno.

Lo cierto es que el juez no pudo, en los careos de ayer, obtener una prueba concluyente del supuesto delito.

Dice el secretario de la Confederación Patronal

El Sr. Benet, secretario de la Confederación Patronal, afirmó ayer que antes de publicarse la noticia en los periódicos no había tenido ningún dato concreto del delito, ni indicación alguna de la Policía, que pareciese debiera haberse apresurado a prevenir a los patronos.

Añade el Sr. Benet que el Sr. Graupera ha estado hace algunos días en Madrid, pero no había fijado fecha para venir de nuevo, ni era fácil preverlo, por cuanto sus viajes son determinados siempre conforme a las circunstancias del momento.

En cuanto a la información publicada por «El Socialista», atribuyendo a los patronos de la madera el propósito de traer para su servicio pistoleros del Sindicato libre de Barcelona, el Sr. Benet consideraba desprovista de fundamento.

Los obreros rechazan la acusación

Los obreros aseguran no conocer al delator Gómez Calzada, y hacen constar que resulta incoherente la admisión de la posibilidad de que un afiliado al Sindicato hiciera confidencias de la gravedad que encierra ésta, que ha puesto en funciones a las autoridades judiciales.

Por, aparte de esto—dicen—, es que los obreros no hemos salido ni un momento de la legalidad. Adoptamos desde el primer día de «lock out» una actitud de prudencia, y frente a las notas patronales, totalmente inexactas, hemos guardado absoluta serenidad. En una nota publicada por la Confederación Patronal no hace muchos días, se censuraba a la Prensa que daba nombres de patronos, «por si algún malvado podía atacar contra ellos.» Y, sin embargo, tales rumores, ni antes ni ahora, han tenido fundamento. Puede suponerse los motivos que inspiran tales informaciones: enajenarnos las simpatías de la opinión y lanzar sobre nosotros las más duras represalias, con las que ya hemos sido amenazados en los primeros días del conflicto, cuando nos quejábamos de la protección que la Policía presta a los actos de coacción de la Patronal sobre los patronos que no secundaban el «lock out».

Finalmente han dicho los obreros del Sindicato:

«Nosotros aconsejamos el orden, lo recomendamos, lo imponemos hasta donde nos es posible. Lo que nosotros no podemos es montar una vigilancia especial para custodiar a los patronos, y si a un loco se le ocurre cometer un disparate, sabemos a lo que estamos expuestos, aunque no nos alcance ni material ni moralmente ninguna responsabilidad. Y esto es bastante triste.»

El «lock-out». Una nota de los obreros

Los obreros han facilitado la siguiente nota:

«El lock out» no se ha generalizado a todos los oficios del ramo de la madera, como lo demuestra, entre otros casos, el hecho de que no hayan cerrado sus talleres los Sres. Suárez y Piquero, que se han negado terminantemente a cerrar sus fábricas.

En las listas del Sindicato el número de parados no excede de 1.300.

Varios patronos han practicado coacciones para imponer el «lock out», y que en cuanto a la Casa Lissarraga, le ha seguido obligado por la Confederación Patronal.

El patrono D. José Suárez, rechazando las coacciones, ha hablado una vez más con una Comisión del Sindicato de la Madera para exponer que, pese a lo que pasa y pese a quien pase, no está dispuesto a cerrar sus talleres, por no tener queja de sus obreros en ningún sentido.

El Sindicato de la Madera ha prometido al Sr. Suárez ponerse a su disposición incondicionalmente.

También la Patronal trata de imponerse a la señora hija de D. Nicomedes Herrero, que posee una fábrica de sierra.»

Cómo debía haberse llevado a cabo el atentado

Al salir de la cárcel Gómez Calzada fue preguntado por varios periodistas cómo hubiera podido cometer el atentado si no conocía, ni él ni ninguno de los conjurados, al Sr. Graupera, y el denunciante contestó que eso era cosa fácil, porque al descender del tren se hubiera acercado a saludarle cualquier patrono conocido de Madrid y la Policía, a quien conocen perfectamente.

«El atentado—agregó—se hubiera cometido al tomar el coche, cuando salía de la estación, o en otro momento oportuno.

Los patronos dicen que el «lock-out» es general

En las informaciones patronales se asegura que el «lock-out» es general, sin nu-

vedad digna de mención y sostenido con entusiasmo.

Continúa el movimiento
Al margen de este suceso sigue desarrollándose el movimiento.

En la secretaría del Sindicato pagaron ayer por la mañana a los obreros afectados por el «lock out». Los pagos se efectuaron en la misma forma que las semanas anteriores.

Otra captura
La Policía tiene interesada la de otro obrero, Angel Díez, que está incurso en la acusación que ha motivado todo este incidente.

Mitin en proyecto
Si mañana estuviese en libertad el Comité, se celebrará en el teatro de la Casa del Pueblo un mitin para informar a la clase trabajadora, especialmente a los afectados por el «lock out», de la situación del conflicto.

El juez dicta auto de procesamiento y prisión
El juez ha dictado esta mañana auto de procesamiento y prisión contra los cuatro detenidos por supuestos complicados en el atentado que se preparaba contra los señores Graupera y Martín Pérez.

Después del conflicto de Correos
El director y los periodistas
Una vez dada posesión a los oficiales recientemente admitidos, el director general de Comunicaciones recibió a los periodistas en su despacho oficial, y les manifestó lo siguiente:

«Acabo de dar posesión a los empleados que han sustituido definitivamente a los equipos formados con personal de los Cuerpos de Vigilancia y Seguridad que prestaban servicio; hoy saldrán ya las ambulancias con personal del Cuerpo. Esta tarde se harán públicas nuevas listas de oficiales admitidos: son cien oficiales y algunos jefes. Mañana daremos aún otras listas.»

El servicio de la Cámara de Industria
Teniendo en cuenta que la mayoría de los industriales acuden ya directamente a la Central de Correos, la Cámara Oficial de Industria de la provincia de Madrid ha acordado dar por terminada la misión que se le impuso, de acuerdo con la Cámara de Comercio de Madrid, para la recepción y expedición de la correspondencia de los industriales.

Quiénes vagones
En Gobernación manifestaron esta madrugada que el juez especial que instruye diligencias relacionadas con la huelga de Correos, se había incautado de quince vagones precintados y llenos de correspondencia, que habían sido encontrados en distintas estaciones.

Nuevo administrador de Correos de Barcelona
Ha sido designado administrador principal de Correos de Barcelona el jefe de Administración de segunda clase D. José Pérez Cossío.

Esta tarde, en el expresado, saldrá para la ciudad condal, donde tomará inmediatamente posesión de su nuevo cargo.

EL CONFLICTO TEATRAL

Intervención de la crítica

El Sindicato de Actores Españoles, en asamblea recientemente celebrada, acordó rogar a varios críticos teatrales «que no fueran autores» que aceptaran el encargo de acercarse al empresario D. Isaac Fraga a fin de procurar que dicho señor, deponiendo la actitud de intransigencia en que le suponían colocado, se avisase a tratar con autores y actores de los asuntos del teatro en general y particularmente de los que afectan al Sr. Fraga y a las dos referidas colectividades.

Designados para este fin por el Sindicato, D. José de la Serna, D. José Alsina, D. Justo Laríos de Medrano, D. Gonzalo Latorre y D. Francisco Aznar Navarro, los cinco aceptaron la misión que se les confiaba, desechos de contribuir, si ello era posible, a la solución satisfactoria de un pleito enojoso del que podrían derivarse incalculables daños para cuantos viven a la sombra del teatro español.

Por encontrarse ausente de Madrid el señor Fraga no habían podido los comisionados realizar la misión que se les confiara.

Dos de ellos, los señores Laríos de Medrano y Aznar Navarro, tuvieron ayer (29) noticia de haber llegado a este corte el Sr. Fraga, y decidieron poner manos a la obra. Ausente de Madrid el señor Latorre, y no habiendo recibido a tiempo la invitación que se le hizo los señores Laserna y Alsina, no viajaron los dos primeramente referidos, lamentando mucho, como es natural, verse privados de la asistencia de los otros queridos compañeros, en avistarse con el Sr. Fraga, temerosos de que la estancia de dicho empresario en la corte fuese brevísima y de no aprovechar la oportunidad que se ofreciera excesivamente la realización del cometido.

El Sr. D. Manuel Herrera se encargó amablemente de hacer las presentaciones.

Con el Sr. Fraga, que recibió de modo muy afectuoso a los representantes de la crítica, mantuvieron éstos un amplio cambio de impresiones.

Los Sres. Laríos de Medrano y Aznar Navarro declaran con toda sinceridad que no encontraron en el Sr. Fraga esa actitud de intransigencia absoluta en que se le ha supuesto colocado.

Asimismo dedujeron de la conversación mantenida que lo que ha envenenado la cuestión ha sido un equívoco, una mala inteligencia, origen de lamentables desviaciones.

Realmente, la actitud del Sr. Fraga no es bien conocida, porque mientras autores

y actores han hablado, la otra parte guardó silencio.

El Sr. Fraga debe hablar. Como de él espere los críticos que el equívoco desaparezca, y éste puede ser el principio de la aproximación y hasta de la buena inteligencia, se ha convenido en que el Sr. Fraga, que a ello se presta muy gustoso, exponga el próximo día 2 de septiembre en el teatro de la Zarzuela, a las siete de la tarde, sus puntos de vista acerca de la situación general del teatro, lo que, naturalmente, habrá de llevarle a tocar puntos concretos de la cuestión en que su nombre anda mezclado.

Autores, actores, empresarios, críticos, cuantos contribuyen al sostenimiento del teatro, deben ir a escucharle con toda serenidad.

El día 4 volverán a entrevistarse con el Sr. Fraga los críticos a quienes el Sindicato de Actores confió la misión de que acabamos de dar cuenta.

Las huelgas en Francia

En París y en otras capitales
PARIS 30.—El movimiento huelguista en París es extremadamente limitado.

Funcionan normalmente grandes servicios públicos.

En la Central de Correos de la calle del Louvre, determinados número de oficiales ha decidido declarar en huelga, pero merced a la intervención del director de la Central, el movimiento no tuvo consecuencias.

En la línea Norte Sur no hay más que un huelguista.

En el ramo de construcción los que trabajan son numerosos; pero, por el contrario, están en huelga los conductores de taxis en su mayoría.

En los mercados centrales, así como en los servicios de abastecimientos, todo funciona como de ordinario.

En Villancourt numerosos obreros de una fábrica de automóviles rodearon a los agentes ciclistas, quemando una motocicleta, sin que hasta ahora se señalen otros incidentes.

PARIS 30.—Reina calma absoluta en toda la capital. Al salir de un mitin organizado por la Confederación General del Trabajo Unitaria, fueron dispersados precipitadamente los concurrentes por un copioso chaparrón.

En el Norte de Francia casi no ha sido acatada la orden de huelga, siendo Roubaix y Tourcoing las ciudades donde más obreros parados ha habido hoy.

En las obras del puerto de Ruan se ha notado hoy alguna falta de trabajo.

En Lyon y Versalles han ocurrido pequeñas reyertas.

PARIS 30.—Esta tarde han celebrado diferentes mítines los huelguistas, sin que se haya registrado el menor incidente.

En El Havre
EL HAVRE 30.—Esta mañana, la Policía logró que le entregaran el cuerpo de Lefebvre, que fué transportado al hospital Pasteur.

Esta mañana se celebraron honras fúnebres por las víctimas que perecieron en las colisiones del sábado.

Después de los funerales se verificó el entierro de Allain y Tictoir en el cementerio de Santa María, acompañados milares de sindicalistas, que entraron al cementerio sin producir incidentes.

El cuerpo de Lefebvre será enterrado esta tarde en el cementerio Sauvie.

Veraneo regio

La fiesta en Palacio
SAN SEBASTIAN 29.—Bien avanzada la madrugada terminó la brillante fiesta celebrada en Palacio, a la que concurrieron Su Majestad la Reina, el Príncipe de Asturias, los Infantes Don Jaime, Don Carlos, Doña Luisa, Don Alfonso y Doña Isabel, el Príncipe Don Gabriel, la duquesa de Talavera y numerosos aristócratas.

Los Príncipes en el hospital de la Cruz Roja
SAN SEBASTIAN 29.—El Príncipe de Asturias y el Infante Don Jaime visitaron los hospitales de la Cruz Roja, conversando con los heridos.

Su augusta abuela, Su Majestad la Reina Doña María Cristina, se les unió, y con los Infantes pasearon todos por la población.

También estuvieron en el balneario regio. Los Infantes Don Carlos y Doña Luisa pasearon a pie por las calles de la capital.

Esta tarde el duque de Tovar dará en su palacio una fiesta, a la que asistirán la Reina, los Infantes y el ministro de Estado.

La Reina Doña Victoria
BILBAO 29.—Su Majestad la Reina Doña Victoria permaneció toda la mañana en el palacio de Zabalburu.

Recibió en audiencia a varias personalidades, entre ellas al nuncio de Su Santidad, monseñor Tedeschini, a quien tributaron honores las fuerzas del Cuerpo de Miñones de la Diputación, que montan la guardia en Palacio.

En el hospital de Basurto
BILBAO 29.—A media mañana visitó Su Majestad la Reina Doña Victoria el hospital de Basurto.

Acompañaron a la Soberana la condesa de Hércules Spínola, las duquesas de la Victoria, San Carlos y Santofía y el marqués de la Torreclilla.

Su Majestad recorrió todas las dependencias y elogió la magnificencia de su instalación. En uno de los pabellones conversó con varios niños enfermos, por cuyo estado de salud se interesó vivamente.

Al retirarse firmó en el álbum, así como todas las personas de su séquito.

El ministro de jornada
SAN SEBASTIAN 29.—El ministro de Estado ha recibido hoy la visita de los señores Royo Vilanova y ministro de la República de El Salvador y Finlandia.

El Sr. Fernández Prada dijo a los periodistas que había hablado con el Sr. Sánchez Guerra, dándole cuenta de la llegada de S. M. el Rey y París y su propósito de salir esta noche, a las ocho, para España.

Añadió que el presidente del Consejo le ha confirmado los propósitos de venir a San Sebastián para asistir a las fiestas del centenario de Sebastián Elcano.

Entonces—dijo el ministro de jornada—hablaremos de cosas difíciles de tratar por teléfono.

El viaje del Rey

El regreso a España
PARIS 29.—El Rey de España almorzó ayer mañana en la Embajada española.

Después visitó al ex Rey de Portugal. Don Alfonso recibió la visita de M. Poincaré a quien dió su pésame por la muerte del acorazado «France».

A las ocho y veinte, el Rey salió en el expreso para San Sebastián.

En el vestíbulo de la estación un destacamento de la Guardia municipal rindió los honores. El Rey llegó a las siete y cincuenta y cinco y conversó durante algún tiempo con el Príncipe Miraflores.

Después subió al vagón especial que tenía reservado y permaneció en la portezuela hasta la salida del tren. Cuando éste echó a andar, se tributó al Monarca español una ovación, a la que contestó con la mano.

El Sr. Quiñones de León montó en el mismo vagón del Monarca y le acompañó hasta la estación de Austerlitz.

También acompañó al Rey en su viaje el doctor De Sart.

Don Alfonso saldrá esta tarde de San Sebastián y llegará, por tanto, mañana a Madrid.

Los manejos de un Príncipe

BELGRADO 30.—El periódico «Politika», dice que el Consejo de la Cárdena que se celebró en Liubiana, decidió arreglar el conflicto con el Príncipe George amistosamente, si éste renuncia a una parte de sus pretensiones.

El Príncipe ha renunciado los antiguos que le enviaba el Gobierno, declarando, además, que mantiene todos sus derechos, por lo cual el Consejo de la Corona se ha ocupado nuevamente del asunto, adoptando una resolución que ha sido sometida a la aprobación del Soberano en su residencia de Marienbad.

El Gobierno, según el periódico, propone la aplicación del párrafo 20 del Estatuto familiar, que previó la exclusión de dicho Príncipe de la familia reinante.

Se cree que el Príncipe George se contentará, a propuesta del Gobierno, en simple ciudadano yugoslavo, y como tal cae dentro de las leyes del país.

Por consiguiente, si el Príncipe continúa en sus intrigas antidomésticas, que tan desfavorable impresión han producido en la opinión pública, tanto en el país como en el extranjero, se cree que además de su expulsión de la Familia Real, será desterrado del territorio de Yugoslavia.

MINISTERIOS

Vacantes eclesiásticas
Por Real orden de este Ministerio han sido declarados vacantes los siguientes cargos eclesiásticos:

La dignidad de chantre de la S. I. C. de Palencia, cuya provisión corresponde en turno a la mitra.

Una canonjía en la S. I. C. de Zamora, que ha de proveerse por la Corona, previa oposición.

Item id. en la de Solsona, que corresponde proveer a la Corona previa, oposición.

Item id. en las de León y Plasencia, que han de proveerse de igual forma.

Un beneficio en la S. I. M. de Santiago, cuya provisión corresponde en turno a la mitra, en provisión libre.

Item id. en la S. I. C. de Huesca, que ha de proveerse por la Corona.

Item id. en la de Avila, que corresponde proveer a la Corona, previa oposición.

Item id. con cargo de maestro de capilla en la S. I. M. de Burgos, que corresponde a la Corona.

Item id. en cada una de las catedrales de Táv, Tenerife (Canarias) y colegista de Logroño, que han de proveerse por la Corona, previa oposición.

La dignidad de arcediano en la Santa Iglesia Metropolitana de Tarragona, cuya provisión corresponde a la Corona, en turno libre.

Nombramientos
Por resolución de este Ministerio han sido nombrados:

Beneficiario de la S. I. C. de Orense, don José Benito Salgado.

Item de oficio con cargo de ochante a la S. I. C. de Santo Domingo de la Calzada, D. Alfonso Escuc Salaber, único propuesto por el Tribunal técnico.

Vocales del Tribunal de oposición a la canonjía vacante en la S. I. C. de Urgel, D. Francisco Ibañiz, D. Ricardo Fornera y D. Francisco Palau.

GUERRA
El «Diario Oficial» publicará, entre otras, las siguientes disposiciones:

Destinos.—Mañana publicará propuestas de destinos de jefes y oficiales de Caballería, del personal de material de Artillería, del Cuerpo eclesiástico del Ejército y de jefes y oficiales de Carabineros.

Superintendente.—Pasa a supernumerario sin sueldo el farmacéutico primero D. Gabriel Matute, y queda de Caballería D. Manuel Fernández Ojeda.

Profesorado.—Se nombra profesor de la Academia de Artillería a D. Cándido González.

Nombramiento.—Se nombra jefe de la oficina de información de Melilla al comandante de Caballería D. Manuel del Alcázar.

Ascensos.—Asejenden a alférez de complemento los suboficiales de Infantería D. Luis Peris Mencheta y Guix, D. Francisco Hernández Hernández y D. Ildefonso Laroche y Lechona.

Antigüedad.—Se desestima instancia promovida por el sargento de Infantería D. Luis Luján, el cual solicita mejora de antigüedad.

En favor de la propiedad urbana

La Cámara de la Propiedad de El Ferrol ha dirigido a sus representantes en el Cortes la siguiente proposición y remitido copia de la misma a las Cámaras de toda España.

La proposición dice así: «La Cámara Oficial de la Propiedad Urbana de El Ferrol, en su propósito de aportar algo susceptible de traducirse en normas legales, ha dirigido a las Corporaciones de igual clase, a los parlamentarios y a la Prensa, las siguientes propuestas:

1.º Que se asigne a la propiedad urbana un interés fi o pára cada finca del 6 por 100 líquido de su valor actual en venta.

Para ello será preciso: a) Señalar nuevos límites impositivos de las fincas a fin de lograr que éste se halle en relación normal con el valor en venta de la finca respectiva.

b) Que el 6 por 100 que en el apartado a) asignamos como interés legal del capital representado por la finca, se entienda libre de toda clase de cargas e impuestos.

c) Que a tal fin, y una vez establecida la correspondiente proporcionalidad entre el valor de la finca y su líquido imponible, sea permitido al propietario señalar el alquiler preciso a lograr aquel tanto por ciento de renta líquida ya mencionada. En caso de que el alquiler actual de la finca sea mayor que el que precisa para lograr aquel interés, procederá la reducción de la merced del arrendamiento en la cantidad necesaria a fin de que no sobrepase de aquél.

2.º Asigna a las fincas urbanas cuya construcción date de más de una veintena de años, un 50 por 100 de su renta bruta para huecos y reparos, ya que en la actualidad, y dado el precio que alcanzan los materiales de construcción y la escantía de los jornales, el 25 por 100 que se asigna no es suficiente en las casas cuya edificación tuvo lugar hace un cuarto de siglo; y

3.º Que la cantidad global que por toda clase de contribuciones e impuestos satisface la propiedad urbana no exceda del 20 por 100 del valor líquido imponible asignado a cada finca.»

SUCESOS

Mordedura
Emilio Cayuela, de trece años, sufre heridas leves a consecuencia de haberle mordido un perro.

El autor de un atropello, detenido
Un agente del distrito de Buenavista detuvo a Rafael Fernández Cascales, de veinte años, como autor del atropello en la noche de ayer, en la calle de Génova, con la «moto» 6 138 M., que conducía.

El detenido se ha confesado autor del hecho, pasando a disposición del Juzgado.

Una denuncia
Alfredo Mendoti ha denunciado que en una tienda de su propiedad le desapareció una máquina taladradora eléctrica, valorada en 500 pe etas.

Telegramas de última hora

El conde de Romanones
BERNA 28.—El jefe del partido liberal, que se encuentra en ésta, ha desmentido de manera rotunda que haya realizado o pretendido realizar ninguna visita a Deauville, siendo falso cuanto a este tenor se diga.

El ilustre político prepara ahora una excursión por Austria, proponiéndose visitar Viena y Budapest y regresar a su finca de Miralesmpo a mediados del mes de septiembre.—C.

La travesía de la Mancha a nado
DOUVRES 30.—El nadador italiano Tiraboschi, que salió a nado de Boulogne para intentar la travesía del Canal de la Mancha, se vió obligado a desistir de su propósito a dos millas de la costa británica, después de nadar durante diez y nueve horas.

La guerra en Irlanda
DUBLIN 30.—Las fuerzas irregulares han atacado ayer el Palacio de Justicia de Stranorlar (condado de Donegal), siendo rechazadas por las tropas nacionales, quienes causaron numerosas bajas a los rebeldes.

Otro ataque de los irregulares, dirigido contra el cuartel de Balliboffy fué igualmente rechazado por las tropas gubernamentales.

El «Boletín Oficial» de Limerick da cuenta de que en el puerto de Valencia, pequeña isla situada al Oeste de Irlanda, y lugar de amarre de diversos cables submarinos, stracó un bote, del cual desembarcaron fuerzas rebeldes con intención de cortar los cables telegráficos.

Cuando habían logrado ya cortar uno de éstos, llegaron las tropas nacionales, obligando a los rebeldes a retirarse.

MARLBOROUGH 30.—Después de haber prendido fuego a los colchones de sus celdas, los irregulares presos en la cárcel de esta villa intentaron impedir que sus guardianes apagaran las luces de la prisión.

Estos se vieron obligados a hacer uso de sus armas, previa una descarga al aire, al verse rodeados en el patio de ejercicios de la cárcel.

La multitud se había aglomerado en los alrededores del edificio, seguramente con propósito de libertar a los detenidos, pero las tropas nacionales, que desde por la mañana custodiaban la prisión, dieron el asalto, haciéndose dueñas de la situación.

Denuncias del coronel Ayers
PARIS 30.—El «Journal» da cuenta de que el coronel Harry Ayers, miembro de la Legión americana (ex combatientes de la gran guerra), de regreso de un viaje por Alemania, declara que, hallándose en Munich el día de la recepción del mariscal Hindenburg, vió a varios oficiales bávaros hacer objeto de brutales tratos a nueve mujeres que se declaraban en favor de la República y a quienes derribaron violentamente al suelo. Incluso un niño fué lanzado en su presencia por encima de un muro.

El coronel Ayers añade que un gran número de alemanes, interrogados por él, expresaron abiertamente su esperanza en una próxima revancha militar.

Ataques al Gobierno del Reich
BERLIN 30.—En la reunión organizada por los reaccionarios bávaros, el cardenal Faulhaber atacó en términos de gran violencia al Gobierno del Reich y a la Prensa alemana, que calificó de mediatizada por los judíos.

La situación en Austria
PARIS 30.—Telegrafían de Ginebra a «Matin», que el Gobierno austriaco ha enviado un telegrama a la Sociedad de Naciones en el que insiste en la necesidad de una ayuda eficaz y urgente para hacer frente a la eventualidad inminente de una «debeche» austriaca con sus funestas consecuencias para toda Europa.

Los peluqueros
BARCELONA 30 (5. 1).—Han reanudado el trabajo, conforme se acordó en el mitin celebrado ayer, los peluqueros en huelga.

Aunque en las bases de la solución figuraba que no se aumentaría el precio del servicio, éste ha aumentado en algunas barberías modestas.

Los servicios de Correos
En Correos continúa la misma situación, desempeñando los servicios la Policía y el personal del Gobierno civil.

Se dice que el administrador de la Central ha sido trasladado con el mismo cargo a otra provincia. Parece que el nuevo administrador, Sr. Pérez Cosío, llegará mañana a encargarse del servicio.

Sigue mejorando Pestaña
Noticias de Manresa dicen que continúa mejorando Angel Pestaña, pero sin que aún haya desaparecido el estado de gravedad.

No se ha practicado detención alguna, negándose que sea cierto que haya disgustos entre la Policía y la Guardia civil.

Una huelga
Se han declarado en huelga los obreros vidrieros de la Casa La Garriga por haber sido admitido un obrero no asociado.

NOTAS DEL DIA

El jefe del Gobierno no concurrió a su despacho de la Presidencia, y el subsecretario marchó anoche a San Sebastián, donde permanecerá hasta el día 2.

Los reporteros políticos trataron de ver al presidente en el Ministerio de la Guerra, con objeto de preguntarle acerca de la dimisión del Alto Comisario en Marruecos, general Burguete; pero el Sr. Sánchez Guerra aludió a conversaciones con los periodistas, aduciendo el encontrarse muy ocupado.

El ministro de la Gobernación dijo a mediodía que seguía trabajando en la reorganización del Cuerpo de Correos.

Han llegado a Madrid los quince vagones precintados llenos de correspondencia detenida, que serán abiertos ante el juez instructor.

Ayer salió a prestar servicio el primer turno de ambulantes y en seguida saldrá el segundo.

La línea de Barcelona quedará organizada completamente en el día de hoy.

El Sr. Pintés dijo por último, contestando

# Reumáticos Artríticos Tomad "RENOSEPTINA" Tintas MARTZ

## ELIMINADOR ENERGICO DEL ACIDO URICO

**Usted duda, pero....**

¿Está usted seguro de que su caso es absolutamente incurable?

¿Se lo ha demostrado alguna persona de autoridad científica indiscutible?

¿Ha fracasado con varios productos es una afirmación de que no existe nada que pueda curar su calorcio?

La lógica rebata estas preguntas, pues usted no ignora que antes existían muchas enfermedades infecciosas cuya curación se negaba rotundamente... hasta que se descubrió el preparado que las curaba.

**El Compuesto Vegetal**

Esplend

es un descubrimiento científico moderno que rebate demostrativamente cuantas afirmaciones se han hecho contra la curación de la calvicie y la ciencia misma lo ha reconocido concediendo a este acertado producto Gran Premio de Honor y Medalla de Oro.

Con un solo frasco de ESPLEND se garantiza la desaparición de la calvicie, evitando instantáneamente la contaminación de la calvicie. Con su uso cura la calvicie.

Pídale en las buenas Farmacias

PREPARADO POR EL LABORATORIO ROBUR Paoyredón, 834-85. Años

Mecanismo cortador del hilo para las máquinas de coser

**Patente de invención núm. 67.690**

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

**Píldoras Paw-Paw de Munyon**

para el estreñimiento

Laxante Suave - Purgante Eficaz

Las Píldoras Paw-Paw de «Munyon» son distintas a todos los demás laxantes o purgantes. No irritan ni debilitan, ni causan dolores de vientre. Para la curación del Estreñimiento es necesario evitar el uso de drogas irritantes. LAS PILDORAS PAW-PAW DE MUNYON están expresamente preparadas de la fruta de Papaya, y si se usan combinadas con el Unguento de «MUNYON» para el Estreñimiento, los resultados son eficaces y duraderos.

De venta en las Farmacias y Droguerías

Rodetes de empaquetadura para las cabezas de los émbolos

**Patente de invención núm. 67.979**

McQUAY NORRIS MANUFACTURING COMPANY

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

**JOSE FORCADA**

INSURANCE BROKER

12, Praça do Municipio, 13 LISBON (Portugal)

Telegramas: FORCADA

**Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya**

Fábrica de productos químicos y abonos minerales apropiados para todos los cultivos. Sulfato de amoníaco. Nitrato de sosa. Sulfato de hierro. Sulfato de cobre.

«PEÑARROYA» - 98-99

DIRIJASE TODA LA CORRESPONDENCIA:

**Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya**

Plaza de Cánovas, 4.-MADRID

Telegramas: POLLUX.-Teléfono 3.410.-Apartado de Correos 413

ESPECIALIDAD en CAMAS DORADAS

Fabricación propia

Calidad Extra 1.ª de 1.ª

**CASA CABIEDES**

Caracas, 9 y 9 duplicado

Entre calles Almagro, Zurbano y Santa Engracia.

Procedimiento para sacar materia fundida en forma cilíndrica

**Patente de invención núm. 63.585**

THE LIBBEY GLASS COMPANY

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

**ULCERAS VARICES-FISTULAS**

y enfermedades de proceso supurativo, por más crónicas que sean, desaparecerán sin operación ni reposo en cama, empleando el ungüento

Se vende en todas las buenas farmacias. Pidan prospectos a

**Compañía Ulcerol, Rivadavia, 875 Buenos Aires**

Sistemas de refrigeración

**Patente de invención núm. 67.720**

FRIGIDOR CORPORATION

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

**El Hombre Vigoroso es el Hombre Supremo**

**HIERRO NUSADO**

Tres millones de personas lo toman para fortificar la sangre y los nervios

Producción de combustible líquido para motores de combustión interna y otros

**Patente de invención núm. 59.685**

HALL MOTOR FUEL LIMITED

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

**AVISO**

La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas y papelerías del Monte

en Plaza de Santa Cruz, 7

**PLATERIA**

**RIÑONES**

se curan con

**ANTIRHEUMATICO BRAVO**

Poderoso Diurético

Búsquese en Droguerías

**DOS PREPARACIONES MARAVILLOSAS**

«HAIRGO». El depilatorio insustituible. Inofensivo. De reconocida eficacia. No hay cutis por delicado que sea que se resienta con su empleo.

«WHEELER» el tinte que devuelve al cabello el color y la suavidad de la juventud. Prepárase en los siguientes matices: No. 1, negro; No. 2, castaño oscuro; No. 3, castaño mediano; No. 4, castaño claro; No. 5, rubio; No. 6, rubio claro.

Diríjanse los pedidos a

**THE WHEELER BEAUTY CO. 67, FIFTH AVENUE, NEW YORK, U. S. A.**

**DIARIO UNIVERSAL**

Floridablanca, 1 Teléfonos 924 y 1571 M

Apartado de Correos 422

Precios de suscripción	Precios de anuncios
Madrid, un mes, 2 pesetas; año, 24.—Provincias: trimestre, 6 pesetas; semestre, 12; año, 24.—Gibraltar y Portugal: trimestre, 10 pesetas; semestre, 20; año, 40.—Demás países del extranjero: trimestre, 15 ptas; semestre, 30; año, 60	1.ª plana (del cuerpo 8) 5,00 pts. Sección de Noticias... 3,00 Artículos industriales y financieros... 3,00 Sección de Reclamos... 1,50 4.ª plana (del cuerpo 7) 0,50 Comunicados y sueltos a precios convencionales Esquelas: Precios según catálogo

Venta: Una mano (25 números), 1,75 pesetas; número suelto 10 céntimos; ídem atrasado del mes, 20 céntimos; de meses anteriores, 25; años, precios convencionales

**TODOS LOS PAGOS SON ANTICIPADOS**

**Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya**

**BILBAO**

Fábricas en Baracaldo y Sestao

Lingotes al coque, de calidad superior, para fundiciones y hornos Martin Siemens.

Aceros Bessemer y Siemens-Martin, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

Carriles vigonales, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Carriles Phoenix o Broca, para tranvías eléctricos.

Viguerías para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fabricación especial de hoja de lata para cubas y baños galvanizados.

Laterías para fábricas de conservas.

Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Dirijir toda la correspondencia a **ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.-Bilbao**

Las tintas Martz están adoptadas por los más notables callígrafos, Ministros, Notarías, Tribunales civiles y militares, Direcciones generales de Telégrafos, Teléfonos y Alumbrados, y grandes Casas comerciales, industriales y de banca, que usan las tintas Martz, colocadas por su autor frente a extrañas colasales, que anunciaban no tener rival en España.

Variedad completa en tintas para escribir, fijas y de copiar, para todos los sistemas de pluma, máquina y telegrafía

Poligráfica, para sacar copias a la gelatina, y para vellos de goma y metal, de todos colores.

Tinta especial para marcar ropa, tampones nuevos en todos colores para máquina de escribir, a 6 pesetas

Se da tinta a cintas de máquina usadas, a una peseta, y a tampones usados, a 3 pesetas

Paquetes tinta en polvo para oficinas, fija y de copiar.

Paquetes de tinta en polvo para escuelas.

Tinta de estarcir para marcar cajas y sacos

Buenos descuentos al comercio.

Pídanse en todas las papelerías. Despacho al por mayor y menor

**ADUANA, 27.--MADRID**

Todo pedido vendrá acompañado de su importe o muy buenas referencias en esta plaza.

Advertencia importante.—No se hacen remesas menores de 10 pesetas, y no se admiten sellos de Correos

**AZUFRE TERMADO**

El purificador de la sangre

que quita los defectos de la piel

Pecas Sarpullido  
Granos Herpes  
Diviesos Eczemas  
Forúnculos Llagas  
Manchas de la piel

Corrige el estreñimiento

Para librarse de las falsificaciones e imitaciones del Azufre termado, extíngase la caja amarilla con letras negras que lleve en la parte superior la cruz Latoh

Aparato para sacar materia fundida en forma cilíndrica

**Patente de invención núm. 63.584**

THE LIBBEY GLASS COMPANY

Se reciben órdenes en: Madrid, calle de Zurbano, núm. 21, bajo derecha.

**SAUD DE LA MUJER**

A TODAS EDADES

por el delicioso ELIXIR de

**VIRGINIE NYRDAL**

que cura radicalmente los accidentes de la Formación y de la Edad Crítica, como: Hemorragias, Congestiones, Vértigos, Ahogos, Palpitaciones, Gastralgias, Desórdenes Digestivos y Nerviosos.

Este medicamento cura igualmente las Varices y Ulceras Varicosas, la Flebitis y las Aneurismas por su acción sobre el sistema venoso.

Para recibir gratuitamente y franco de gastos un folleto explicativo de 150 páginas, escribir a: PRODUCTOS NYRDAL, 520, Calle Belgrano, Buenos Aires.

De venta en todas las Farmacias

Se admiten anuncios y suscripciones: FLORIDABLANCA, 1

Folleto del DIARIO UNIVERSAL (89)

## ASCANIO

(Aventuras de Benvenuto Cellini)

POR

### Alejandro Dumas

veniente contaría a estas horas; pero como todos somos personas piadosas, aunque hay entre nosotros algunos incrédulos, y como por otra parte, el señor Herrmann tiene fuerzas suficientes para poner en fuga al mismo Satanás si se presentara, voy a contaros esa historia.

—Perdonad, señorita Perrine—dijo el enamorado de la duquesa—; debo advertiros que si viniése Satanás, no hay que contar conmigo. Yo pelearé con los hombres cuanto queráis, pero con el diablo, no.

—Bueno, pues si viene seré yo quien pelee—añadió Santiago Aubry—. Empezad si queréis, y no tengáis miedo.

—¿Figura algún carbonero en vuestra historia?—preguntó Herrmann.

—Un carbonero? No, ¿por qué?

—Bueno, es lo mismo.

—Pero, ¿por qué lo preguntáis?

—Porque en Alemania en todas las historias hay un carbonero. Pero no importa; de todos modos,

vuestra historia debe de ser muy bonita. Empezad, señorita Perrine.

—Sabed, pues, que en otro tiempo había en este mismo sitio en que estamos, antes de que se construyera el palacio de Nesle, una comunidad de monjes, compuesta de los hombres más hermosos que se puede imaginar. El más pequeño de ellos tenía la estatura del señor Herrmann.

—¡Pardiez! ¡Qué comunidad!—dijo Santiago Aubry.

—¡Callaos, charlatán!—ordenó Scorzano.

—¡Sí, callaos, charlatán!—replicó el alemán.

—Ya me calló. Seguid, señora Perrine.

—El prior se llamaba Enguerrando, y era un hombre magnífico. El y todos los monjes tenían barbas negras y brillantes, y ojos negros también. El prior tenía los ojos más hermosos de todos, y las barbas más negras. Los dignos hermanos eran hombres de una piedad y de una austeridad sin ejemplo, y tenían voces tan armoniosas y tan dulces, que venía la gente de muchas leguas a la redonda para oírles cantar vísperas. Por lo menos, así me lo han contado.

—¡Pobres frailes!—dijo Ruperta.

—¡Es muy interesante todo eso!—comentó Santiago Aubry.

—¡Es milagroso!—añadió Herrmann.

—Un día—continuó la señora Perrine, halagada por las manifestaciones de aprobación con que era acogido su relato—presentaron al prior un joven muy guapo que deseaba entrar como novicio en el convento; no tenía barba todavía, pero sus ojos

eran grandes y negros como el ébano, y sus cabellos oscuros y brillantes como el szabache, de suerte que fué admitido sin dificultad. Dijo que se llamaba Antonio, y rogó el prior que le destinase a su servicio, a lo cual accedió el padre Enguerrando. Os hablaba de las voces que tenían aquellos monjes; pues bien, Antonio sí que tenía una voz fresca y melodiosa. Cuando se le oyó cantar el domingo siguiente, todo el auditorio quedó maravillado, y sin embargo, en aquella voz había algo inexplicable que os trastornaba encantado, un timbre que despertaba en el corazón ideas más mundanales que celestes; pero todos los frailes eran tan puros, que solo los extraños a la comunidad experimentaron una extraña emoción; y Enguerrando, que no había sentido nada semejante a lo que os refiero, quedó de tal modo admirado de la voz de Antonio, que le encargó de cantar él solo, en lo sucesivo, los responsos y las antifonas, alternando con el órgano.

Por otra parte, la conducta del novicio era ejemplar: servía al prior con un celo y un ardor increíbles. Lo único que podía reprochársele eran sus eternas distracciones; en todas partes y a todas horas seguía al prior con sus ardientes miradas. Enguerrando le decía:

—¿Qué miráis, Antonio?

—Os miro, padre mío—respondió el joven.

—Mirad a vuestro libro de rezos. ¿Qué miráis otra vez?

—A vos, padre mío.

—Antonio, mirad a la imagen de la Virgen. ¿Qué miráis aún?

—A vos, padre mío.

—Antonio, mirad al crucifijo que adoram.

Además, Enguerrando empezó a observar, al hacer su examen de conciencia, que desde la admisión de Antonio en la comunidad, se veía más asaltado que antes por los malos pensamientos. Antes de aquella fecha no había pecado nunca más de siete veces al día, que, como sabéis, es lo que pecan los justos; a veces, aun examinando minuciosamente su conducta, no lograba encontrar pecosa inaudita; más que cinco o seis pecados; pero desde que estaba allí Antonio, el total de las faltas diarias ascendía a diez, a doce, hasta a quince. Procuraba la compensación al día siguiente: rezaba, ayunaba, se abstraía... ¡Trabajo inútil! Conforme iban pasando los días, la cuenta iba aumentando. Ya había llegado a sumar veinte pecados diarios, y el pobre Enguerrando no sabía qué hacer; comprendía que se condenaba a pensar suyo, y observaba (observación que hubiera consolado a otro cualquiera, pero que a él le apuraba más todavía) que los más virtuosos de sus frailes estaban sometidos a la misma influencia; influencia extraña, inaudita, incomprendible, desconocida; hasta tal punto, que su confesión, que duraba antes veinte minutos, media hora, una hora todo lo más, les ocupaba entonces horas enteras. Hubo precisión de retrasar la hora de la comida.

Entre tanto llegó al convento un rumor que venía circulando insistentemente desde hacía un mes por el país; el señor de un castillo vecino había perdido a su hijo Antonio, que había desaparecido una noche, exactamente del mismo modo que ha des-

aparecido mi pobre Colomba, sólo que yo estoy segura de que mi Colomba es un ángel, y, al parecer, aquella Antonia estaba poseída del demonio. El pobre señor buscó por todas partes a la fugitiva, como el señor preboste ha buscado a Colomba. Ya no le quedaba por visitar más que el convento, y sabiendo que el espíritu malo, para ocultarse mejor, tiene a veces la malicia de buscar refugio en los monasterios, solicitó, por medio de un limosnero, al padre Enguerrando, permiso para visitar el suyo. El prior accedió bondadosamente; tal vez, gracias a aquella visita, iba a descubrir en qué consistía aquel poder mágico que influía desde hacía un mes, sobre él y sus compañeros. Todas las pesquisas fueron inútiles, y el castellano iba a retirarse más desesperado que nunca, cuando todos los monjes, al dirigirse a la capilla para rezar los oficios de la tarde, pasaron ante él y el padre Enguerrando, que le acompañaba. Los miró maquinalmente, y cuando iba a pasar el último, dió un grito muy grande y dijo: «¡Dios del cielo! ¡Es Antonio! ¡Es mi hijo!»

Antonio, pues era ella, efectivamente, se puso pálida como un lirio.

—¿Qué haces aquí, con esos hábitos?—preguntó el castellano.

—¿Qué qué hago, padre mío? Amar a Enguerrando.

—¡Sal de aquí ahora mismo, desgraciada!—exclamó el caballero.

—Sólo saldré muerta, padre—replicó Antonia.

Y diciendo esto, fuese, a pesar de los gritos del castellano, a la capilla, y ocupó su sitio entre los de-